



## La Situación de la Corrupción a Tres Años de Gobierno

Apartado 0835-00529  
Panamá, Rep. de Panamá

Tels.: 223-4120 / 22 / 24  
Fax: 223-4125

tipanama@cableonda.net  
libertad@cableonda.net  
www.libertadciudadana.org

**ANGÉLICA MAYTÍN-JUSTINIANI**  
Presidenta Ejecutiva

**CARLOS GASNELL ACUÑA**  
Vicepresidente Ejecutivo

### CONSEJO ASESOR

**TEMÍSTOCLES DÍAZ**  
Médico

**ROBERTO EISENMANN JR.**  
Ciudadano

**CARLOS GUEVARA MANN**  
Catedrático y Consultor

**JORGE MOLINA MENDOZA**  
Presidente de la Fundación  
para el Desarrollo de la Libertad Ciudadana

**XAVIER SÁEZ-LLORENS**  
Médico, Investigador y Escritor

**JUAN A. TEJADA ESPINO**  
Abogado

**LINA VEGA ABAD**  
Abogada y Periodista



Una de las principales consignas de campaña del partido Cambio Democrático, líder de la alianza de Gobierno, consistió en criticar a los demás Gobiernos por permitir que muchos de sus dirigentes políticos entraran “limpios y salieran millonarios”, situación, que de resultar favorecido por los votos en las elecciones de 2009, iba a cambiar radicalmente.

Sin embargo, a tres años de Gobierno, hemos sido testigos de escándalos como el de las tierras de Juan Hombrón, la cesión gratuita del terreno público en Punta Paitilla, la destitución de la Directora de Migración por supuestas irregularidades durante su gestión, las contrataciones viciadas en el programa “Mi Primer Empleo”, los sobrepagos denunciados por diferentes sectores en la compra de equipos para la seguridad nacional, y en la construcción de carreteras, y el más reciente, el relacionado con la compensación de los buses que salieron del sistema de transporte, entre otros, que están siendo objeto de investigación por parte de las autoridades competentes, pero que tienen como denominador común la participación de funcionarios públicos y allegados al Gobierno.

La consigna más difundida en la campaña política del Presidente de la República y su partido, debió venir acompañada de un Plan Nacional Anticorrupción para cumplir con los acuerdos internacionales suscritos por Panamá, y reducir la percepción que tiene la ciudadanía, que de acuerdo al Índice de Percepción de Corrupción de Transparencia Internacional del año 2011, aumento a 3.3 (de 3.6 en el 2010) donde 1 es un alto índice de corrupción y 10 representa un bajísimo índice.

Es necesario destacar que en el Plan de Gobierno de la Alianza Martinelli/Varela, la frase “entran limpios y salen millonarios”, no venía acompañada de ningún compromiso estructural importante para reducir la corrupción, lo cual debió ser advertido por los votantes. Solamente aparecen nueve (9) propuestas cosméticas, que como veremos a continuación de manera resumida, han sido en su mayoría incumplidas:

1. El Fortalecimiento del Consejo Nacional de Transparencia contra la Corrupción a través de la creación de una unidad investigativa independiente / **Propuesta parcialmente cumplida, ya que se le otorgaron poderes de investigación administrativa a la Secretaría del Consejo, pero se excluyó del mismo a todos los representantes de la sociedad civil organizada, los cuales representaban el balance del mismo y velaban por la independencia de su actuación.**
2. La obligatoriedad de que los funcionarios de manejo presenten un informe anual de movimiento de su patrimonio / **Propuesta incumplida.**
3. Ampliación de la información pública alojada en el Nodo de Transparencia de la Defensoría del Pueblo / **Propuesta incumplida.**
4. Para contrarrestar el nepotismo y el clientelismo, solamente ocuparían puestos públicos los ciudadanos que contasen con la preparación y experiencia requerida / **Propuesta incumplida. La Ley de Carrera Administrativa fue suspendida en el año 2009.**
5. Un sistema de motivación al ejercicio de la transparencia y castigo a la corrupción / **Propuesta incumplida.**
6. Un compromiso para reforzar la enseñanza de los valores éticos y morales por medio de una campaña periódica en asocio con los gremios y clubes cívicos / **Propuesta parcialmente cumplida.** El Ministerio de Educación en asocio con el Tribunal Electoral, en el año 2011 impulsaron una campaña de Valores.
7. Las partidas discrecionales serían reducidas y convertidas en un fondo especial para la atención de emergencias y desastres / **Propuesta incumplida. Cada año aumenta el monto de esta partida y la discrecionalidad con la que se maneja.**
8. Para evitar el descontrol de los dineros públicos, serán eliminados el Fondo de Inversión Social y la partida presupuestaria del Despacho de la Primera Dama / **Ambas propuestas incumplidas. El FIS solamente sufrió un cambio de nombre.**
9. La creación de la figura del Veedor / **Propuesta incumplida.**

Si se han incumplido en su mayoría estas nueve propuestas cuya ejecución es realmente sencilla, a pesar de que no contribuirían realmente a erradicar la corrupción sistémica, qué se puede esperar de las reformas realmente necesarias para enrumbar a nuestro país en la lucha anticorrupción. No creemos que en los dos años que quedan este tema vaya a ser una prioridad. Al final los ciudadanos seguirán esperando un Gobierno que ponga freno a la corrupción y sus consecuencias negativas, que inspire confianza y tenga la credibilidad necesaria para lograr una transformación positiva de nuestra sociedad.